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An die 

Gemeinde Bienenbüttel 

Herrn Bürgermeister Dr. Franke  

      

 

            

Bienenbüttel, d.   04. 06. 2019 

 
 
Eilantrag der KA Fraktion zum Thema Erhaltung der Gemeindebücherei 
Zur Beratung in der VA Sitzung am 06. 06. 2019 
 
 
 
Sehr geehrter Herr Bürgermeister Dr. Franke, 
lieber Merlin, 
 
 
Sachverhalt:  
 
Vor einigen Jahren gab es viele Diskussionen über die Verlagerung der Bücherei aus dem 
Rathaus in das Schulgebäude. Es wurde sogar gegen die Verlagerung demonstriert und 
Unmut geäußert.  
 
Die Verwaltung der Gemeinde und Politik haben sich schließlich für die Verlagerung der 
Bücherei ausgesprochen. Viele positive Argumente wurden aufgezählt, die eine Verlagerung 
sinnvoll machten. Es wurden Fördermittel gezahlt und das ganze Projekt wurde stets positiv 
bewertet. Das Angebot wurde dadurch erweitert und der Arbeitsplatz wurde auf weitere 
zehn Jahre gesichert (Bedingung für die Förderung).  
 
Nach der Sanierung eines Schulgebäudeteils und dem Umzug hat sich die Bücherei auch 
zunächst sehr positiv entwickelt.  
 
Es wurden Zeiten mit der Schule abgestimmt und die Kinder konnten mit Hausschuhen von 
der Schulseite die Bücherei zur Buchausleihe aufsuchen. Für Krankheits- und 
Abwesenheitsvertretung war gesorgt. Leider ist diese zunächst positive Entwicklung seit ein 
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bis zwei Jahren rückläufig. Es gibt keine Krankheits- und Abwesenheitsvertretung mehr. In 
den vergangenen Wochen und Monaten (Jahren) war die Bücherei über mehrere Wochen 
geschlossen, was zur Folge hatte, dass eine Ausleihe in den Zeiten nicht erfolgen konnte und 
dass Ausleihfristen nicht mehr eingehalten werden können. Für die Schüler ist eine 
Leseförderung im Rahmen des Deutschunterrichts wohl nur noch sehr , sehr  bedingt und in 
Schließzeiten überhaupt nicht mehr möglich, sodass ein ganz erheblicher Mehrwert der 
Bücherei zur Zeit nicht gegeben ist und gänzlich wegzufallen droht. Gerade auch berufstätige 
Pendler beschweren sich zu recht , überraschend vor verschlossener Tür zu stehen.  
 
Vor diesem Hintergrund hatte die KA-Fraktion in der öffentlichen Sitzung für Wirtschaft, 
Finanzen und Verwaltung am 22.11.2018 dazu aufgerufen, Verwaltungen und Politik mögen 
gemeinsam schnellstmöglich ein Konzept zu entwickeln, welches zumindest  
 

geregelte Öffnungszeiten garantiert. 
 
Angefordert wurden von der KA-Fraktion entsprechende statistische Zahlen über die 
Öffnungen, Nutzungen usw., die nach damaliger Mitteilung der Verwaltung vom  22.11.2018 
kurzfristig besorgt und bereitgestellt werden könnten… 
 
Auf mehrfache Anforderungen hin sind diese Zahlen bis heute leider nicht geliefert 
worden .  
 
Aus öffentlichen Quellen hat sich nun die KA-Fraktion die Statistiken von der Gemeinde 
Bienenbüttel für die Jahre 2006 und 2013 bis 2017 (für 2016 liegen keine Zahlen vor) selbst 
beschafft.  
 
Die entsprechende Statistik ist in der Anlage beigefügt. 
 
Die KA-Fraktion hat zwischenzeitlich mit Vorstandsmitgliedern des neu gegründeten 
Büchereivereines Rücksprache gehalten, um dort diese neue, aus Sicht der KA  sehr positive 
Initiative, für dieses gemeindliche freiwillige Angebot zu nutzen und gemeinsam an einem 
Strang zu ziehen.  
 
Bekanntlich haben alle Fraktionen einstimmig beschlossen, die freiwillige Leistung der 
Bücherei in Bienenbüttel zu erhalten. 
 
Dieses freiwillige Angebot zu erhalten bedeutet nach Auffassung der KA-Fraktion nicht, 
dieses nur notdürftig zu erhalten, um sich dann Schritt für Schritt von diesem Angebot mit 
der „Argumentation“ zu verabschieden, die Bücherei würde nicht mehr angenommen… 
 
Ein Angebot wird natürlich nur angenommen, solange es angenommen werden kann! 
 
Ganz wichtig ist es, zumindest bis auf weiteres, verlässliche Öffnungszeiten zu gestalten. 
 
Deshalb sollten 
 
ehrenamtliche bereitwillige Personen sofort angesprochen/angeschrieben 
 
werden und in  
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enger Zusammenarbeit mit der Büchereileitung und dem Förderverein der Bücherei 
Bienenbüttel e. V. arbeiten, um entsprechend verlässliche Öffnungszeiten herzustellen. 
 
Auch wenn der Büchereiverein  gemäß seiner Satzung eine personelle Hilfestellung 
grundsätzlich nicht vorsieht , könnte seine Hilfestellung bei der Suche nach geeigneten 
Personen nur vorteilhaft sein . 
Hierbei sollte dem Förderverein der Bücherei Bienenbüttel e. V. seitens der Verwaltung jede 
nur erdenkliche notwendige Unterstützung und Hilfe zur Verfügung gestellt werden 
(Hergabe eines Schlüssels, Einräumung von Nutzungsmöglichkeiten außerhalb der offiziellen 
Öffnungszeiten usw.).  
 
Der Antrag der Fraktion Bündnis 90/Grüne vom 25.04.2019 eine „weitere Stelle“ zu schaffen, 
ist nach Auffassung der KA-Fraktion derzeit zu weitgehend und im jetzigen Stadium zu kurz 
gedacht (zusätzliche, vermeidbare Belastung des Haushaltes!) , sollte aber im Rahmen der 
Haushaltsberatungen für 2020 und Folgejahre einer eingehenden Untersuchung unterzogen 
werden .  
 
Die vorhandenen, der Verwaltung zum Teil bereits angebotenen Ressourcen (ehrenamtliche 
Tätigkeit) und der neu gegründete Förderverein für die Bücherei Bienenbüttel e. V. sind 
Stützen, die sofort bzw. so  schnell wie möglich schnell  akquiriert werden sollten.  
 
Entsprechende Vorbereitungen zu treffen bietet sich jetzt in der Sommerpause an, um 
möglichst zu Beginn des Schuljahres hier schon erste erfolgversprechende äußere 
sichtbare Zeichen der Bevölkerung zu vermitteln (wieder geregelte Öffnungszeiten!).  
 
Es ist sicherlich nicht im Sinne von Politik und Bürgern, die Bücherei - entgegen unserem 
Beschluss dieses freiwillige Angebot aufrecht zu erhalten - „an die Wand zu fahren“! 
 
Es ist zu bedenken, welch hohes Ansehen in den vergangenen Jahren unsere Bücherei nicht 
nur in unserer eigenen Bevölkerung, sondern auch überörtlich erlangt hat und welchen 
erheblichen Faktor die Bücherei insoweit für die Attraktivität unseres Ortes ausmacht und 
deshalb auch dafür (mit)sorgt, dass wir in Bienenbüttel einen entsprechenden 
Bevölkerungszuwachs verzeichnen können!  
 
Zu bedenken ist, dass die Bücherei nicht nur ein reiner Ausleihbetrieb ist, sondern auch dazu 
beiträgt, dass in der Schule eine bessere Leseförderung ermöglicht wird, die Grundbildung 
Chancengleichheit fördern kann, freier Zugang zu Bildung und Informationen (Vermeidung 
digitaler Spaltung!) herrscht, Bildungspartner (frühkindlicher Bereich bis hin zu Grund- und 
weiterführenden Schulen, auch Fort- und Weiterbildung, Erwachsenenbildung) und der 
Bereich der informellen Bildung usw. durch diese freiwillige Leistung unterstützt werden 
können.  
 
All dies sind weitere und erhebliche zusätzliche Aspekte, die zu einer Steigerung der 
Attraktivität unseres Ortes nicht nur für junge Familien, sondern quer durch die 
Generationen, beiträgt.  
 
Im Rahmen einer schnellstmöglich verbesserten Regelung der Öffnungszeiten sollte dann 
auch eine  
 
Überprüfung und Anpassung der derzeitigen Angebote 
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erfolgen in Zusammenarbeit zwischen der Büchereileitung, einem (besser mehreren) 
ehrenamtlichen Mitarbeiter (n) und dem Förderverein Bücherei Bienenbüttel e. V. 
 
Nach Auffassung der KA-Fraktion sollte dann im nächsten Schritt im Rahmen der 
Haushaltsberatungen noch einmal kritisch darüber nachgedacht werden, ob die derzeitigen 
Gebührenansätze richtig sind oder nicht, zumal ganz offensichtlich die Gemeinde 
Bienenbüttel mit der Bücherei erheblich über den Ansätzen anderer vergleichbarer 
Gemeinden liegt.  
 
Aktuell stellt die KA-Fraktion nach allen folgenden Eilantrag: 
 
1. Der Antrag der Fraktion Bündnis 90/Grünen wird zurückgestellt und im Rahmen der 
Haushaltsberatungen 2020 wieder aufgegriffen . 
2. Verwaltung und Politik nehmen sofort Kontakt zu geeigneten ehrenamtlichen 
Personen auf, die bereit sind gegen Zahlung einer Aufwandspauschale ehrenamtliche 
Tätigkeit in der Bücherei während der Öffnungszeiten vorzunehmen.   
3. Dem Förderverein Bücherei Bienenbüttel wird sofort die Möglichkeit eingeräumt, die 
Räumlichkeiten der Bücherei regelmäßig außerhalb der offiziellen Öffnungszeiten Zugang zu 
der Bücherei zu bekommen (Schlüsselherausgabe an die Vorsitzende).  
4. Für die Haushaltsberatungen 2020 ist eine Sitzungsvorlage zu erstellen, die darstellt, 
in welcher Höhe Gebühren von vergleichbaren Büchereien, von sämtlichen Büchereien im 
Landkreis Uelzen und von zwei bis drei Kommunen aus dem Landkreis Lüneburg erlangt 
werden.  
 
KA-Fraktionsvorsitzender  
 
Mathias Jessen 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 


